
■第４次清瀬市長期総合計画策定のための地域別懇談会　意見一覧 ※南部と中部は２グループにわかれて意見交換頂きました。

が、人口減少時代に緑を減らして宅地化
し、そこに住む人はいるのか。

子
ど
も
・
子
育
て

る。 いと思える街、知恵と経験のある方がそ
れを支える。

できている。都心は建てつくしているの
で、徐々に清瀬まで不動産屋が手を伸ば
している。

なって清瀬市に戻ってこない。単に少子
化の問題ではないように思う。何か問題
があるはず。

180人いる、先日も都心から1人転入し
てきた。

ち、知恵のある高齢の方が多く、清瀬市
にはこんなにすごい方が住んでいるのだ
と子どもにも知ってもらいたい。

クリニック受診が必須であり、他市のよ
うに、かかりつけ病院での受診後も利用
可能としてほしい。武蔵野クリニックに
駐車場がもっとあると良い。

しい住人がいない。若い人が入るチャン
スが無い。反対に南口は新しい住人が多
い。

う清瀬市が先進的に取り組む。多摩地域
と比較せず、独自性を目指す。

い。人口増を目標にしなければ活性化し
ない。

を見かける。清瀬市に働きにきている人
だと思う。そういう人に清瀬市に住んで
もらったらと思う。

持っている。

若い人が勤める場所が無い。 が孫の世代にも受け継ぐ市に。高齢者の
問題と、これからの人を育てる問題があ
り、これからの人へ受け継ぐことや地域
の繋がりを大事にしたい。

災訓練で荷物を運ぶなど、高齢者だけで
は対応ができない。

聞こえていた。 老夫婦2人世帯が多い。

2/2(日)午前 2/2(日)午後 2/16(日)午前

長
期
総
合
計
画

中田前市長の頃の横浜市は、その好例で
あった。参考にしてみては。

は立て直せない。「緑の～」という冠は
卒業するべき。収入が無ければ行政運営
は出来ない。福祉・医療等の民生費の負
担は大きい。

る。

⇒現段階では白紙。今の計画の見直しを
している状況。

テ
ー
マ 南部【1グループ】 南部【2グループ】 中部【1グループ】 中部【2グループ】 北部

ちづくりはできない。そうなると、どこ
から財源を持ってくるかということにな
る。高齢化すれば年金の負担が大きくな
るため、若い人を取り込む必要がある。
３世代が住めるまち、若い人に魅力のあ
るまちに。

をやはりするべき。何か知恵を出す必要
がある。

いは節約を図るのか。増収を図る施策を
考えるなら、企業誘致や観光といったと
ころを、今後は考える必要がある。

わかりにくい。緑と木々と鳥のまち、野
菜のまちなど分かりやすいものがいい。

のか。

人
口

若い子が育つような市になってほしい。 用料金を安くしてほしい。

で、子育ての環境としては良い。
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2/2(日)午前 2/2(日)午後 2/16(日)午前テ
ー
マ 南部【1グループ】 南部【2グループ】 中部【1グループ】 中部【2グループ】 北部

は、空き家が増えているようだ。防犯上
の問題が心配。近所にも影響するので何
とかしたい。

れているのか、分かりやすく安心感を持
たせてほしい。

水はさらに難しいかもしれない。 災にでもなれば被害が広がる。

高
齢
者

ると良い。 方をよく見かける。 者が多い。

便も良いが、自分で出かければ、野菜を
買うついでに洋服を見る等の楽しみがあ
る。買い物は高齢者の元気に繋がる。

ないので、ホームページのみならず、周
知方法も工夫が必要。

しい、意欲のある人はたくさんいる。PR
不足。今回の雪かきも、放送で呼びかけ
があればやりやすい。

安
全
安
心

気にならない。空路になっている地域が
気になっていると思う。

してほしい。北口のひまわり通りは狭く
て整備されていないため、子どもや高齢
者が通る際にとても危険。

の水は確保して欲しいと思う。
⇒現在避難所対応はしているが各個別に
全戸用にはない。

ここまで元気で生きていようと思う高齢
者の方もいる。

ニティの一員となるかは市の働きで変
わってくる。

るのか。買い物の不自由があったり、話
し相手がいなかったり、地域の協力が必
要だと思う。大きな視点を持って地域行
政をしてほしい。

老人会が独占している老人いこいの家も
利用できない。老人いこいの家は老人会
だけのものではないので、誰でも、一人
でも使ってよいということを市が整理し
てほしい。

よって変わるものではない。地域住民の
絆、連携が求められている。

市や東久留米市に出てきている。個人住
宅と老人ホームとの兼ね合いを、今後市
がどうやって取り持つかが課題。

地域に出て、若い人を地域に引き込んで
頂きたい。

と良いことを言われない為申し訳ない気
持になる。負担額より年金額が多く、喰
い逃げ世代と言われる。

でいるマンションが響く、揺れる。横田
基地と入間基地の空路になっているよう
だ。事故の可能性も懸念している。国の
問題なので市はタッチできたいとのこと
だが、騒音問題、安全問題に注視してほ
しい。

バーに入れないため何か作業できる場が
ほしい。元気な方なので、働ける人が誰
でも働ける場所を市から提供してほし
い。何か袋詰め作業でもよい。

地域も回ってやるべき。

災害時に橋の向こう側へ移動するのは危
険だと話し、別の場所になった。避難所
を決めるなら、地図上だけで判断せず、
現場を見て決めてほしい。
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2/2(日)午前 2/2(日)午後 2/16(日)午前テ
ー
マ 南部【1グループ】 南部【2グループ】 中部【1グループ】 中部【2グループ】 北部

も効果が無い。商店街が迷惑を受けただ
け。小金井街道の渋滞は多少緩和された
ものの、商店街が途中切れてしまったの
は失敗。

の見直しをするべき。

南口の開発もするべき。

レーターが無いのはおかしい。西武鉄道
は自分の負担だけでは着手しない。

り、掃除の問題もあるが、市民が使いた
い時に使えるようになってほしい。

立体の新道はあまり使われていない。市
バスも通っていない。

い。自転車などが南口から北口を通り抜
けられる、地下道を作ってほしい。これ
によって、商店街にも活気が出ると思
う。

に暗く、独りで歩けない。LED等で明る
くしてほしい。

ターが無い。荷物を持って上り降りする
のはきつい。バリアフリーや北・南の交
流に開発は必要。

津駅まで続けば、商店街も活性化すると
思う。結局延伸ができていないので、状
況が変わらない。「でんきち」前の道路
は整備が進んでいるのに、新小金井街道
の新道は手をつける様子が全くない。

うなったのか。 や調整が必要だと思う。

まで進んでいるのか。今のバス停は自治
会が設置しているが、だいぶ古くなった
ので改修するように言われている。もし
新しい道が繋がった場合、バス停の位置
が変わる可能性もあり、改修しても無駄
になってしまう。今後の見通しを教えて
ほしい。

していないので、学生が利用すればもっ
と活発になる。そのためには秋津駅の開
発が必要だと思う。

にある緑地を遊び場になるよう整備して
はどうか。東京都の土地であれば、東京
都に要望をするべき。一般市民が東京都
へ行っても話を聞いてくれるので、市か
らもっと都へ意見を言うべき。

がない。ポケットパークのような小さな
公園はあるが、「ころぽっくる」のよう
な広い遊び場所はそこしかなく、南部に
もあったらと思う。小さい公園が多いの
は整理をした方がいい。

都
市
整
備
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2/2(日)午前 2/2(日)午後 2/16(日)午前テ
ー
マ 南部【1グループ】 南部【2グループ】 中部【1グループ】 中部【2グループ】 北部

ある。子どもが育ちやすい市である。 と農村の村だった。都立小児病院跡地は
ぜひ緑を残してほしい。市の財政があれ
ば買いとって緑地を残してほしい。

住民の生活道路になっている。自転車を
乗り入れる人もいるので、きちんとした
ルールが必要。

いまちづくりにしてほしい。まずは東京
都へ要望を出していくべき。

していくべきか、何を残していくべき
か、しっかりとして方針を持った方がい
い。

えてこない、漠然としている。

まっているのを感じる。小1の子どもが
夏休みに遊んでいた林が宅地化された。
財政面が厳しいので新たな住民を受け入
れつつも、雑木林を残していく方向で進
んでほしい。

マツ林が沢山あり、キノコ、ワラビ等も
採れるほど緑豊かだったが今は住宅がで
きた。

き通りのケヤキや旭が丘団地は、畑に影
響するのはわかるが剪定するとさみし
い。なるべく自然のまま残してほしい、
志木街道のようにしてほしくない。

裏まですべて雑木林だった。中里も大分
宅地化され、台田、柿の下付近は田んぼ
だったが今は全てなくなった。

み
ど
り

を宅地化ではなく、高齢者のつどいの施
設にしてほしかった。校庭などを畑に
し、保育園が近いので交流の場にした
かった。

施設を建設するよう、都に要望を。 現象の問題かもしれないが風が吹くと試
合にならなかったり、設備の充実を図っ
てほしい。

か。毎年草むしりをするだけで、無駄な
経費がかかっている。高齢化しているの
で、何か高齢者に対応した施設を作って
ほしい。

の様な施設をどういうことに使うのか、
等アンケートをとって研究して欲しい。
例えば映画鑑賞会のイベントでもどんな
映画が見たいかリサーチをしてほしい。

辺の元々利用している人がいて、入りづ
らいので、本日の地域懇談会のように地
域の人限定の利用日やイベント等を設け
て施設利用のきっかけをつくってほし
い。

を何かに使えないか。都の土地であって
も、市から東京都に働きかけをしてほし
い。買い取りも検討して、介護施設など
を建設できないか。

ンがなく、使いたい気持ちはあっても使
えない。建物は立派だが、都立高校がそ
のままの形であるという感が否めない。
設備が整っていないのが残念。

等を出すべき。西武バスとの兼ね合いも
あると思うが、市の手腕にかかってい
る。

で使えたら嬉しい。市の財政の問題もあ
るだろうけど。

・コミプラは小学校跡地ではなく高校跡
地のため温かみがなく高齢者は入りにく
い。

公
共
施
設

小学校と第七小学校を統合するべき。 間設備があったが、利便性が悪い。清瀬
駅からのバスがなく、だいたい、新座駅
や東所沢駅からきているようだ。清瀬駅
からのアクセスを良くしてほしい。
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2/2(日)午前 2/2(日)午後 2/16(日)午前テ
ー
マ 南部【1グループ】 南部【2グループ】 中部【1グループ】 中部【2グループ】 北部

いなければ地域が活性化しない。商店街
には何もないので、企業の誘致が必要。
駅周辺など、高齢者が移動しやすい範囲
で活発になってほしい。

実践の場にもなると思う。

ある。 断念。

できたが、簡単にそうした建物ができて
良いものか、疑問がある。

街とのシャトルバスを出すことができる
と良い。

い。

しずつ円卓会議のように進めていくべ
き。「難しい」だけで終わらせず、計画
的に着手を。

０００万円の投資と言うのはおかしな現
状だと思う。

ろがなく所沢に宿泊。ビジネスホテル等
を誘致してほしい。

入率4割。新座市は7割でそのうち6割は
自主防災組織にも入っていると聞く。

近くにコンビニが増えれば上手く作用す
るのではないか。

地
域
資
源

が、西武鉄道とのつながりがあまり感じ
られない。もっと繋がりを持つべき。駅
前の開発には連携が必要なので、もっと
周りから言わなければ動かない。

せの森総合病院などは東久留米市の方
が、将来性があるとみられているのでは
ないか。医療機関等の移転により、人の
住みやすさに影響し、人口や税収の減少
につながる可能性がある。

産
業

でやっていくことは限界。一方で企業が
入るスペースが無い。

また地元の農商工業とも連携して、地域
には元気な高齢者もいるので、その方々
が活躍できるようになるといい。

瀬市に工場を建てるのは反対。 過ごすにはやはり買い物ができる場所が
あるといいと思う。洋服等買い物ができ
る商業施設の誘致、それにより地域の雇
用の創出にもなる。

開発をするべき。 するべき。 る。

市
民
協
働

い。大型スーパーの定着により、商店街
も限界になってきている。

・農家はパイプハウスが増えている。

連携をとってはどうか。

問題。
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2/2(日)午前 2/2(日)午後 2/16(日)午前テ
ー
マ 南部【1グループ】 南部【2グループ】 中部【1グループ】 中部【2グループ】 北部

自然を守る会、自然保護レンジャー等、
各団体は高齢化している。

く。清瀬は5割を切る。市報も新座は自
治会毎に配布し、その他駅等へも設置し
ているため市外の人も読める。

初はあるが、いざやってみると市を知る
こともできたし、若い世代を巻き込んで
活発に継続していきたい。

参加してほしい。

したが届きにくさを感じた。市民の陳情
は、市民の声としてきちんと考えて欲し
いと思った。陳情というアナログな手段
も大事にして欲しい。

高齢者等の地域の方と子どもたちが交流
できるといい。けん玉や折り紙を教えて
頂きありがたい。

ていたが、個人情報を教えたくない人や
入らない方が楽だという人もいるため自
治会加入をお誘いしたりはしない。本当
はどんどん声掛けした方がいい。

では難しいと思うので、協力できる市民
の活用を。活発にPRをやってくれそうな
市民を巻き混んで一緒にやっていく。

るべき。個人差はあるが元気な高齢者も
沢山いるので、人手不足なのだから、行
政からももっと呼びかけてほしい。

の維持管理が課題でもある。市だけの管
理では、財政的に厳しいところがあり、
様々なボランティアの協力が必要。

を自発的にやられている方が旭が丘団地
にいるが、その様な方を表に出してほし
い。そうした地域の動きを活発にした
い。

ンターにある冊子で知ることができる。

換できる場がほしい。 「川づくりの会」に入って活動してい
る。空堀川に植えたクヌギやコナラが育
ち、かつてのオオムラサキが飛ぶ街にか
えってほしい。市民とともに環境づくり
していきたい。

が末端の隣組み、あるいは自治会組織を
しっかりしていく必要がある。

と”喪失を感じる。清瀬に30年住んでい
るが、地域とのつながりが薄く、ねぐら
でしかなかった。

も場所がない。自治会活動をする場所が
ない。

にをしたらよいのか。

・
コ
ミ
ュ
ニ
テ
ィ

6



2/2(日)午前 2/2(日)午後 2/16(日)午前テ
ー
マ 南部【1グループ】 南部【2グループ】 中部【1グループ】 中部【2グループ】 北部

費で、地域の活動をさせてもらってい
る、という逆の考えである。

で社協にも加入している。強制ではない
が新しい人にもメリットを話して加入を
勧めている。メリットを知らない人が多
い。利点をもっと話してPRするべきであ
る。

のか、せめて道具だけでも市が支援する
べきだと思う。

者と未加入者には公平に声をかけるべ
き。

する、観光課を取り入れ、縦割りの組織
ではなく、各課が協力して取り組んでい
く。

あまりない。 が投下され、爆撃後を子どもの頃見に
行ったりもした。

かり、ボランティアが必要。ボランティ
アができるしくみ、活性化する仕組みを
次の計画でも載せるべき。

ない景色がある。 ば神社等でやる様な小さなものでも「○
○でイベントやる」といった様にホーム
ページに掲載して知らせてほしい。子ど
もを連れていくことができる。

知ってもらう必要はあるが、観光とは言
い難い。

ゆみや成り立ちを知る機会があればい
い。

所も待機の問題がある。清瀬はやはり医
療の街として栄えるべき。その分野で特
出して外部から人が集まる市にしていき
たい。

が、観光とは違う気がする。

地名は朝日がきれいに昇ることに由来す
る。その様な清瀬のうつりかわりをもっ
と知ってもらう為に市は発信するべき。
昔があって今があるのだから知ってほし
い。例えば今昔写真を市報に掲載する
等、地域を知れば愛着がわく。

等。また農地を今後どうしていくのか。

いる。その様な地元の歴史は職員も知る
べき。

まつりは駅近くでやってほしい。けやき
ホール隣のＪＡで農業まつりが開催され
た時は、盛況だった。

活イベントを実施してはどうか。 いる、友人から清瀬について書き残すよ
う言われてもいるが、話して伝えたいと
思っている。

る。

清瀬も関わりを持つべき。(例：パラリン
ピックで来日した方々を側面からサポー
ト)

るまちに。女性や働いている方にとって
住みやすいまちにするため、そうした方
たちをターゲットにしたお店を入れてい
く必要がある。

齢になってくると静かな環境は住みやす
くもあるが。

情
報
発
信
　
・
シ
テ
ィ
ー
プ
ロ
モ
ー
シ
ョ
ン

38％、これをみても自治会活動が必要だ
と感じる。
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2/2(日)午前 2/2(日)午後 2/16(日)午前テ
ー
マ 南部【1グループ】 南部【2グループ】 中部【1グループ】 中部【2グループ】 北部

前ペデストリアンデッキで路上ライブを
している人に注目する等して。

が、他のそれぞれの地域の成り立ちも、
それを知っている方々から聞き、広めた
い。関越や台田団地の開発の際、戦時中
の爆弾が発見され処理したと聞いたこと
がある。

貴重な財産。東村山市は全生園をPRして
いる。東村山市のように清瀬市ももっと
PRをした方がいい。最近市長が様々なと
ころでPRしている姿はとてもいいと思
う。

載っていたが見ていないのかも。

ど、様々楽しめるイベントが沢山ある。 しPRすべき。人を呼べば経済もまわる。
東久留米等にはない清瀬市のよいところ
を発掘してPRしてほしい。

る。柳瀬川にもバーベキューする人が沢
山訪れている。ゴミの問題がある。有料
化すればいいのでは。ただ川は東京都の
所有なので難しさがある。

ん、堀北さん、サイードさんらを呼ぶ。

わりまつり、ケヤキロードギャラリー
等、他市にないものがある。清瀬にはカ
ワセミも来る。

あり、また医療のシンボルの蛇とも一致
している。にんじんだけではなく、
様々、観光についてもう少し考えた方が
いい。

日にひまわりが咲いていなくて、他市か
ら来た人が「もう来ない」と言ってい
た。市民としても、市外の方ががっかり
しているのにがっかりした。

が使えるように、ころぽっくるやコミプ
ラへの送迎に。

は財産である。 り上がりが足りない…。参加団体が増え
ればもっと盛り上がるかもしれない。

ある。所沢の城山も散歩コースとしては
よい。

ないと市役所に行けない。逆に北部住民
が病院に行く際も駅で乗り換えが必要と
なる。南北で1本巡回するバスがほし
い。1時間1本でもいいので。ますます高
齢化する中で自動車運転がままならなく
なってくる、バス等の公共交通機関の重
要性が増す。かつてあった路面電車は、
その役割を果たし、便利であった。

いので、買い物が不便。きよバスを活用
して地域センター同士の往復をしてほし
い。

プラにも行きにくい。高齢になると移動
が難しいので買い物が大変になる。

い。

交
通
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2/2(日)午前 2/2(日)午後 2/16(日)午前テ
ー
マ 南部【1グループ】 南部【2グループ】 中部【1グループ】 中部【2グループ】 北部

路の整備が不十分なので、子どもを乗せ
た自転車等は危ない。志木街道もけやき
通りも“自動車優先道路”になってい
る。

る。市が何か改善すれば、市民も協力す
る。

たが真面目に出していない人がごく僅か
だがいる。指定ごみ袋ではない不法投棄
ごみは市がシールを貼って、改善を促す
が2～3週間経って市が回収しているよう
だ。

等ある。ゴミに対する意識を変える施策
をしてほしい。今までと違う清瀬のルー
ル作りを。世代間でごみに対する感覚が
違うように感じる。

のだろうか、三つも分ける必要はあるの
か。ゴミ袋代もなかなかばかにならな
い。

バスを利用して来た。 い。西武バスの独占で良いのか。他の事
業者と競争させるべきではないか。

間設備があったが、利便性が悪い。清瀬
駅からのバスがなく、だいたい、新座駅
や東所沢駅からきているようだ。清瀬駅
からのアクセスを良くしてほしい。（再
掲）

ミプラ等で催しがある場合、直通で運転
してほしい。コミプラへ行くのに、中里
からだと一旦駅に出なければならない。

に建ったコミプラは、外れにあるため、
行くのに不便で東久留米や新座の人たち
の利用が多いと思う。バスをまわしてほ
しい。

をしてほしい。

るために建設されたが、エレベーターが
無くて空き家が増えている。

い。

入れる構想を建てていたが、だめになっ
てしまった。

ゴ
ミ

少ないが、都は緊急時の避難所として備
えているとの回答であったが、そもそも
都営住宅入居の敷居が高い。基準の改正
も必要。誠の豊かさを考えるべき。古い
法の改正を検討すべき。

た地域にきよバスを活用するべき。

られないか。

住
居
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2/2(日)午前 2/2(日)午後 2/16(日)午前テ
ー
マ 南部【1グループ】 南部【2グループ】 中部【1グループ】 中部【2グループ】 北部

れた。

う」「不法投棄撤去も貴重な市税」との
新座市市報にならい、「捨てた者が得を
しない」働きかけをしてほしい。

まわせるので、市のみならず市民一人一
人が不法投棄に厳しい目を向けなければ
ならない。レジ袋で出している人もいる
ので注意喚起を。

袋で捨てる人がいる。税金で処理する以
上、きちんとみんなでマナーを守ってほ
しい。

のPRをしていたが、とてもよい取り組み
なのでもっとPRをしてほしい。

している。

とで、良いイメージがある。

にゴミのルールを伝えられず、よく理解
しないままレジ袋に入れていることがあ
る。市は有料ゴミ導入の当初だけでなく
その後も継続的にPRをしてほしい。ボラ
ンティア袋を知らず落ち葉を片づけてい
る人もいる。ゴミ、環境問題をもっと力
を入れてほしい。

学ばせていると聞く。清瀬でも学校でや
るべき。

そ
の
他

現状を改善してほしい。手をつけられる
所から、早急に改善を。

グな良さについて清瀬市から発信をして
いきたい。

国際交流や、多文化との交流が自然のも
のとしてできる市民を育む。

すくするかが大切。

べきではないか。
⇒地域によって変えられないと聞いてい
る。

必要な人とそうでは無い人をきちんと判
断するべき。人員が足りないのであれ
ば、積極的に職員を補充するべき。
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